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為旅發局的積極變化鼓掌
以前的香港旅遊發展局（旅發局）為行內外人士詬
病，就是不太作為，從不主動為香港發掘旅遊資源，
也不做開發或完善新景點，每年做的除了公布統計訪
港旅客人數，做個聖誕節嘉年華會，搞一次性花錢活

動，在海外落廣告宣傳兩個樂園，來去都是喊那兩句口號：「香港
是美食天堂、購物天堂」。當然他們那麼無為或與僵硬政策有關，
什麼不是權力範疇，不是管轄範圍。但是你作為旅遊發展局，旅遊
發展需要旅遊資源，開拓景點，完善本地旅遊配套，難度這不是職
責所在嗎？這些年來有沒有向政府作提案或推動過其他機構部門合
作做事呢？

記得疫情期間一向愛旅遊的香港人困在香港期間自行發掘了許
多風景點，西環碼頭睇日落，彩虹邨等舊區打卡點，都是由內地旅
客發掘出來的。香港行山人自行發掘行山線路，分享攻略大家才知
原來也有個美千島湖，網上已經講得熱烘烘，可是旅遊部門一直都
無動於衷，沒人提出如何加強景點措施，完善交通配套的建議。正
因為之前的人不作為，到近年香港真正依重旅遊業就出現找不到好
東西叫旅客去玩的狼狽事，幸好還有傳媒不斷幫他們出主意，發掘
資源線索，民間旅遊攻略比官方有用。
不過近期大家看到香港旅遊發展局管理層積極了許多，就算是宣

傳推廣都多元化，借助演藝人影響力宣傳也有新意，不是唱首廣告
歌就算，而是用一個講故事的節目，找天王劉德華親自主持的《我
同你「港」》是有內地及台灣綜藝節目來港拍攝外景推介香港文旅，
一眾香港文藝界人士一起探尋港樂、港影和港風，重溫初心，整裝
待發，把內心的所思所想「港」給大家聽，節目在抖音官方平台和
劉德華抖音賬號同步播出，肯定有大回響。古天樂的「做多一步
好客之道」宣傳片都很生動易入腦。
知道結集多位資深及新生代香港電影人製作的電影紀錄片《香港

經典光影重塑》是透過六種港產片的經典作品作靈感，配合香港標
誌旅遊景點作背景製作，以電影形式展現香港的獨特魅力，非常有
利推廣香港，他就立即給予支持，還協助他們到康城影展作全球首
映播放，以吸引旅客來港展開電影文化之旅。
中央宣布內地新增8個「個人遊」訪港城市， 旅發局立即為業界

度身訂做首個考察團，鼓勵開拓旅遊產品，力招旅客。知道文化藝
術活動、演唱會吸引旅客帶旺經濟，旅發局官網增設了香港演唱會
一覽表及文化藝術活動時間表，且更新得快。這些都是值得讚賞的。
據說是獲文化體育及旅遊局賦予的新職能，令他們行動積極了。無
論什麼原因，一個部門能發揮好最大的作用對政府及市民就是好事。

《完美的她》
從來都覺得看電影和劇

集是一種個人喜好，沒有
必看，也沒有不必看，接

收了相關的宣傳資訊後，一般人就會
按自己的習慣去選擇，當然一些公眾
指標，如什麼熱度榜，都會左右觀眾
的決定，始終有不少觀眾是光靠一些
評論報道和電影評分去揀戲的。
另一種最常有的態度，就是追捧演

員、導演和出品公司，這幾種因素就
更是市場、投資方最重視的部分，自
有電影市場以來，孭飛的演員一定是
開戲的前提，導演、編劇及故事就是
二把手，而出品人自然是把前兩者結
合的最佳保證。
近期風頭最盛的《慶餘年第二季》

已播畢，據說刷新了國劇熱度值的歷
史最高紀錄，早前已在本欄提出過對
此劇的一些看法，坦白，同期我沒有
和大家一喜愛上《慶餘年第二季》，
在香港獨家追播的Disney+平台，在
港鐵投下了不少廣告宣
傳，不管是否已達到預期
效果，以國產劇集的宣
傳，已算是很花本錢，反
映串流播放平台競爭激
烈。
邊 看 《 慶 餘 年 第 二

季》，邊看了另一套較冷

門的時裝劇《完美的她》，相對前
者，這部電視劇屬於較為典型的狗血
復仇劇，評價與前者相距甚遠。正如
我上面提出看劇是很個人口味的事，
從5月14日推出，我不足一星期就看
完20集，這也是因為愛奇藝今次把20
集同日上架，我自然無須受制於那種
星期一至四兩集……的市場策略，可
以過足戲癮。這部電視劇由徐藝洋、
杜雨宸兩位青年女演員主演，羅正
（見圖）則是該劇的男主角。羅正曾
是MR-X的成員，因參加愛奇藝綜藝
節目《偶像練習生》而入行，看此劇之
前，我只看過一套他有份參演的《我好
喜歡你》，他的角色是言承旭的童年。
我看《完美的她》反正不是因為羅

正，劇的驚喜是兩位女演員徐藝洋和
杜雨宸的精湛演技，特別是徐藝洋，
我還是第一次看她演戲，貌似范冰冰
的她，是一個富時代感的美女，怪不
得能得到黃子韜（富二代藝人）垂

青，看過這套《完美的她》，
相信正常男士都會對她心動。
回說劇集，故事敘述兩位品性
相反的女主角，在科幻劇情下
調換了身體，善良的人走進了
邪惡的身軀會發生什麼呢？劇
中有不少可討論的哲學性議
題，可供大家茶餘飯後閒聊。
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很多女士知道做乳房
檢查可以有乳房X光造
影和超聲波，兩者有什

麼不同呢？乳房X光檢查要夾扁乳房
而痛，而超聲波檢查不痛，那麼可不
可以用超聲波來取代呢？
超聲波檢查不痛，沒有輻射，價錢

比較便宜，用於40歲以下，乳腺組織
比較稠密，懷孕的婦女。乳房發現有
腫塊，超聲波可以看清楚這個腫塊是
囊腫內含液體還是實質性的硬塊，邊
緣是否整齊？內裏有沒有血管供應？
如果是實質性邊緣不整齊凹凹凸凸內
有血管，有機會是乳癌，用超聲波照
着抽取組織去化驗，如果是液體的用
幼針抽取液體做細胞學檢查，如果是
實的要用粗針抽取組織做病理學檢
查，以確定抽到足夠的組織作出判斷
是良性還是惡性。
乳房X光檢查一般用於40歲以上的

女士，直系親屬有乳癌，會提前到35
歲的檢查。它主要可以看到粗的或微
細的鈣化點以及它們的分布，扭曲的
乳腺組織，這些有可能是早期乳癌的
表現，醫生根據它的形態和分布而作

出判斷是否要在X光引導下抽取組織
去化驗。現在的抽法可以分為粗針抽
取最具代表性的位置又或者用真空抽
吸術將有懷疑的鈣化點或扭曲的位置
全部吸走拿去化驗，好處是全部取走
了，如果是良性那麼就不需要再擔
心，如果是惡性當然要做進一步的手
術將方圓的組織再切多一些以斬草除
根。只需要局部麻醉傷口好似被蚊咬
了一下那麼小，而不需要傳統的全身
麻醉和傷口比較大。
假如做了隆胸手術的人要視乎打針

隆胸還是放鹽水袋或者硅膠袋，最
好的方法是用磁力共振加上造影劑將
假體周圍及後邊的乳腺組織也能夠睇
清楚。
有些人擔心如果乳房有變化抽針之

後將這些不好的組織帶出去而擴散了
呢？不是的，如果乳房真的是癌症通
過淋巴和血液轉移而擴散，抽組織化
驗如證實良性未必一定要做手術割
除，惡性則切除的範圍不一樣，有些
類型可能做了化療或標靶治療才做手
術。醫生會同病人講清楚，抽組織是
制定治療方案的金標準。

乳房X光和超聲波的區別冬
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有人說，我
的劇本都有房
子，客棧、店
堂、別墅、宮

院……我是不自覺寫上去的，
劇本需要「載體」，我常會用
建築物，因為我喜歡房子，特
別是民國的房子。在上海做事
的時候，一有空就穿街過巷去
找老房子，上海保留的多，北
京拆的多。北京的協和醫院是
一處老房子，離我的家很近，
離我曾經任職的劇院也很近，
是劇院的醫療單位，去得多看
得多，留下深刻印象，成了與
我有關的地方。
一部協和史，半部中國醫學

史，1915年美國洛克菲勒出資
成立中華醫學基金會，出巨資
購買了協和醫學堂和豫王府，
開始籌建北京協和醫院。豫王
府是清太祖努爾哈赤的第十五
子多鐸的王府，是清朝規模最
大的王府之一，乾隆皇帝常來
豫王府，還賜給王府一對石獅
子。協和的建築師保留了中式
拱頂和琉璃瓦，為免越制，明
黃改為墨綠，建造了宮殿式的
醫院建築群。
1921年9月，醫院舉辦開幕

典禮。9月是北京最美的季節，
不再塵土飛揚，「青黛色的西
山屹立於遠處，近處的景山上
綴着精美的寶塔。還有宏偉的皇
城牆門，金色屋頂的紫禁城。
綠色琉璃屋頂的豫王府（協和
醫院），相比之下毫不遜色」。

洛克菲勒家族20世紀初在遙
遠的東方播下一顆西方醫學的
種子，綿延百年。協和醫院見
證了中國現代醫學的進步，尤
其是對中國公共衞生事業的建
樹和醫學精英的培養。協和醫
院培養出張孝騫、林巧稚、曾
憲九、吳階平、諸福堂、黃家
駟等一批醫學大家。我有幸在
醫院毗鄰的和平餐廳，見過林
巧稚，她獨自優雅地吃着西
餐；吳階平和家翁是好友，曾
在北京香港兩地進餐，笑談過
往；我也去過黃家駟的別墅，
在協和醫院醫學專家的住宅
群，從協和醫院門診大樓過馬
路往南第一條胡同，路北，一
色一樣的磚石兩層獨棟別墅
群，是大醫生們的住所，這是
在興建醫院的同時，建立的協
和別墅區，建立者知道，醫學
專家才是支撐醫院的支柱。
我的中學同學好友吳北玲也

住在這個別墅群裏，她的媽媽
是協和醫院住院部護士長。有
一次她神秘地告訴我，她媽媽
所在的住院處，病人餐裏有一
道菜叫「全家福」，什麼好東
西都有，特別好吃，我就惦記
上了。可是我什麼病都沒有，
怎樣才能變成病人住進醫院，
去吃好吃的呢？於是，吵着要
做「扁桃體切除」，家裏寵愛
不得不依從，我真的住進了協
和。可惜的是傷口在咽喉，疼
得什麼也吃不下，別說「全家
福」了，連喝水都困難。
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政府鑑於香港的旅遊業不
景，推出「好客之道」活動。
「好客之道」出現，主要原因

是政府覺得很多款待遊客的不同行業從業
員欠缺禮貌，令遊客對香港留下不佳印
象。他們可能因此而不再來港遊玩，亦會
在家鄉宣揚香港人無禮冷淡。結果自然令
香港旅遊業受害，也影響了社會的經濟。
既然看到了問題的根源所在，我一方面

當然贊成政府在教育市民要待人有禮之上
多做工夫；另一方面，我卻對於市民要有
禮貌一事竟然要由政府專門籌辦活動來推
廣和教育感到駭然——有禮貌不是應該由
家庭、父母和學校自孩子們小時候便開始
教導和指正的嗎？怎麼已經在社會工作多
年的成年人要到現時才要學習呢？
大家試回憶自己自牙牙學語開始，父母

不是已經教我們早上要向人說早安，人家
給你東西要說謝謝；人家與你說話時你要

雙眼望着對方，並用心聆聽，態度溫文，
客氣有禮嗎？在學校，教師不是已經教導
我們「國之四維」之首是禮嗎？操行評分
不是也有「禮貌」一項嗎？
雖然有禮不是我們與生俱來，但卻是我

們中國人自小便已經被灌輸、認識、學
習，而且經年累月不斷在生活中實踐的美
德，差不多已是植在我們的骨子裏，總會
自自然然地運用出來。有時，當我偶然表
現不夠有禮或甚至無禮時，早已流在血液
中的德育便會令我立即心中有愧，責備自
己怎麼可以對人態度惡劣。
可惜的是，很多人長大後，都把這些我以

為當我們學習後便會在心中根深蒂固的禮
貌美德忘卻了。也許再加上環境、友儕和同
事的影響，迫人的生活、工作導致身心疲累
等原因，令很多人都變得粗魯無禮，不懂尊
重別人，甚至敵視與自己接觸的人，認為他
們為自己帶來麻煩。從事任何行業的人只要

帶着這樣的情緒站在自己的工作崗位上，
自然會出現問題。的確，香港很多行業、商
店和食肆在款客之上真的很有問題，尤其是
食肆侍應的服務最為人詬病，相信人人都可
以舉出一兩個自己在食肆的遭遇來印證。
我常常聽人家說佐敦一家茶餐廳的招呼

很差，侍應無禮，不斷催促你，只要你不
是立即說出想吃的食物便會被罵，或者不
被理會。我不明白為何這間以無禮而馳名的
茶餐廳仍會繼續有人光顧，願意送錢給
它。這些「趕客之店」即使食物再便宜和美
味，我也不會送上門受氣的。我常常說我賺
錢是很辛苦的，而且也有尊嚴。除非我是有
被虐狂，否則怎可以這樣虧待自己？
顧客是一點一滴地積累起來，卻只需一

句不客氣的話，一個不友善的姿態便會立
即趕走他們。大家都在埋怨香港人都跑到
深圳吃喝，有沒有反省過自己家門的服務
真的需要大大改進呢？

學習好客之道
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悠悠歲月
在中國的語彙裏，有一個直接帶有

鄉土氣息的詞語就是「老家」，在節
假日，那些把返鄉看得隆重且正式的
人，一定都是有老家的人。
老家對於一個漂泊在外的人而言，

似乎有點兒抽象，許多詞彙只有變得抽
象後才顯得更加具體。其實，在眾多文
學作品裏，老家還有一個雅致的稱呼，
大多數作家都習慣將它稱之為故鄉。
這也很好理解，就如同一個人擁有的
兩個名字一樣，一個名字藏着書卷氣，
另一個名字帶有鄉土味兒和親切感。
在我小的時候，我的故鄉豫北平原

的鄉下有一個約定俗成的習慣，一個
孩子誕生之後，家裏的長輩都會給孩
子起一個大名，再起一個小名。大名
是一個人行走社會的符號，故而鄉親
們在起名時都比較重視，有的人家在
孩子出生之前就開始琢磨了，孩子大
名在上學之前常常擱置一旁，等到了
入學時才寫在書本的封面上。
小名就是一個人的暱稱，隨心而

取，不太講究。一個人的小名往往會
和家鄉的風物相關聯，有時也可能和
小孩子出生時的體型或膚色相關，孬
蛋、胖娃、二狗、壯牛、泥鰍、黑孩
兒……一聽就知道這是一群虎虎有生
氣的男孩子，起名為孬蛋、二狗恰恰
是因為男娃嬌貴，暗合了鄉間賤名好
養的認知。鄉下的女孩子也有小名，
假如把鄉村女娃的小名排列開來，活
脫就是一幅鄉村美景圖，桂花、槐

花、梅花、紅霞、彤雲、翠蓮……
小名取得五花八門，體現了鄉親們

對外在世界最樸素的認知，小名裏也
藏着鄉親們對故鄉風物的認同。我也
有一個小名，沒有用家鄉的風物，而
是直接按照我在家裏的排行喊作「三
兒」。在我還被喊作三兒的遙遠時光
裏，故鄉的生活既貧乏又豐富，貧乏
得幾乎沒有多少可以講述的故事，豐
富得又像是一條日夜流淌的河流。
上世紀七十年代出生的我，小時候

吃飽飯已經不是生活難題了，然而鄉
村的物質生活依然很貧乏。那時候常
常不得已用一段布料把孩子的褲腿兒
接長；有時也會在磨爛的衣服上打一
個補丁；特意購買大一號的鞋子，以
防一年後變小；哥哥穿過的衣服傳給
弟弟，姐姐穿過的衣裙留給妹妹……
曾經的舊生活不知不覺就在心裏烙

下印跡，若干年之後我到省城定居，
每隔一段時間清理舊物，最捨不得丟
棄的就是舊衣服。為此，妻子很是不
解，她說：「你出去用餐和買煙酒時
都不見你眨一下眼睛，為什麼獨獨不
捨這些舊衣服。」她不知道的是，我
的童年和少年時代都穿過打了補丁的
衣服。這些我捨不得扔掉的舊衣服既
照見了我童年生活的貧窮，也藏着我
尚未走出的某種心結。經歷過苦日子
的母親更是什麼都捨不得扔，碎布
片、舊衣衫、衣服上抽出來的鬆緊
帶，甚至一個鞋盒子也變成了她住進

城市高樓後的一個針線筐。
鄉村生活的豐富主要來自大自然的
饋贈。春天來了，河兩岸的坡地上到
處都是茅草，茅草尖端綠油油的嫩葉
包裹着白白的茅芽，剝開放入口中，
是軟綿綿的甜。地黃寬大的葉片鋪展
在地面上，中間的莖稈托舉着一朵紫
色的花，將紫色花筒抽出，對着花筒
底部吮吸會有一股糖漿流出，整個春
天都是甜滋滋的味道。果園裏是桃紅
梨白，一樹樹的繁花，堤坡上榆樹枝
頭掛滿了綠瑩瑩的榆錢，我們爬上樹
蹲坐在樹杈上品嘗到了春天的另一種
甘甜。過不多久，槐樹上就結滿了白
裏透着青絲的槐花……我小的時候，
豫北平原的鄉下最不缺的就是樹，在
鄉村的溝坎裏、堤坡上、池塘邊，生
長着許多會行走的樹，種子在風中落
下，第二年春天，就長成了小樹，小
樹在陽光雨露的滋養下慢慢長成了大
樹。正是這些鄉下最為常見的樹，豐
富了我童年貧乏生活中的味蕾體驗。
秋天的田野裏也藏着鄉間獨有的豐
富，拖着長長絲秧的腰果兒，野枸杞
枝頭閃爍的紅果兒，天地棵結滿了黑
珍珠似的漿果兒，村落邊上的幾棵柿
子樹上也掛滿了黃澄澄的誘惑……
也正是這鄉野裏自然的饋贈沖淡了
早年貧乏生活的痛，我從家鄉逃離之
後，腦海裏才會一次又一次閃現「柳
絮飛白，蛙鳴繞溪」這樣的富有畫面
感的詩意表達。
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香港茶餐廳傳統的一
些專用名詞：
茶走=奶茶不加糖，
用甜煉奶；走糖=咖啡

或茶，皆免糖；飛砂走奶=免糖免
奶，齋啡、齋茶。
明明附圖是青瓜、芝麻及黑木耳沙

律，跟咖啡奶茶並無關係，可以動用
茶餐廳術語「飛砂走奶」？
用意：減糖、去甜。
筆者身材不算肥胖，但見不少老友

記，隨年齡增長肌肉流失，四肢及胸
背偏瘦，腰圍突出一圈，不少人誤會
這是肥胖肚腩的明證；此腩不同彼
腩，乃是肌肉流失肚皮鬆垮，內臟脂
肪突出的現象。
人人對外表都有特別的視覺偏好及

追求，不怕人家肥胖，最怕看到由頭
到腳都是瘦骨仙，卻在腰腹間突出一
圈人肉水泡！
為免「他朝君體也相同」，加緊做

Gym不讓肌肉過分流失，也尋中醫穴
位埋線，將腰腹部位的脂肪移除……
各位未必了解穴位埋線，筆者並非專
業人士，文章裏也不便解
說，閣下有相熟中醫大可詢
問了解。20多年前在廣州開
設公司及工場，趁工作遊走
大江南北，客戶及朋友的飯
約此起彼落，席間賓主不
斷敬酒，不知不覺身形膨
脹，觸目驚心！
朋友介紹女中醫劉老

師，在她的醫館進行腰腹
穴位埋線，不多久重量減
輕，腰圍減去好幾吋；因
有良好經驗，深信穴位埋

線的功效。見朋友夫婦身形轉好提
升，原來跟隨了內地中醫使用穴位埋
線減肥。因利乘便，跟隨他們尋醫改
善自己身體素質；效果相當不錯，瞬
間數星期，體重減輕了5公斤，外形
明顯改善。
逢兩年左右進行身體大檢測，為的

是曾患重病，不怕麻煩，小心為上。
結果出來一切皆好，壞膽固醇更跌至
一般醫生要求最起碼的2.6水平，筆
者卻低至1.5，頗理想。美中不足，
血糖水平顯高；平常食餐已將澱粉質
減退，避免粥粉麵飯及麵包餅乾的進
食，也極少暴飲暴食，這血糖的高度
從何而來？
跟營養師討論如何改善，發現盲點

頗多，例如每天早餐只飲蒜頭水、齋
啡，加一個大蘋果而已。但當外出吃
飯，尤其西餐，卻偏愛甜品。平素喜
歡果仁及乾果，問題是最愛食物為榴
槤、芋頭、糯米、日本乾杮、新鮮無
花果。
報告：果糖比砂糖比較有益，但果

糖甜度亦高，早餐吃一個大蘋果其升
糖指數不會比大家敬而遠之的
粥品低。減少進食碳水化合
物，正確。卻忘記不少生果轉
化成糖；榴槤、芋頭、糯米及
乾果的糖分尤其超級！
這之後家中的冰箱原本琳
瑯滿目的各式水果，一夜之
間變成青瓜、胡蘿蔔、洋
葱、番茄及牛油果，當然不
缺雲耳、木耳及綠葉菜蔬；
期望這趟飲食革命，另加天
天運動對降低血糖將會帶來
明顯的改善。

◆家中進食日
常：青瓜、芝
麻、黑木耳、洋
葱 …… 將 糖
（甜），減至最
低！ 作者供圖


